

## SEPIE Y SU ACTIVIDAD RECIENTE EN ÁFRICA

Desde hace algunos años, el SEPIE se mantiene muy activo en los países africanos y ha realizado numerosos seminarios y ferias para fomentar la cooperación educativa con África, una de las prioridades de la Comisión Europea, que apuesta por estrechar lazos con el continente africano.

Por un lado, se han realizado actividades en algunos países de **África Subsahariana**, región prioritaria del programa Erasmus+ 2021-2027, tales como **Angola, Senegal y Costa de Marfil**, que forman parte asimismo del grupo de países prioritarios del III Plan África. Se cumple así un doble objetivo estratégico europeo y nacional en África Subsahariana.

Concretamente, los días 3 y 4 de noviembre del pasado 2022, el SEPIE organizó un Seminario de contacto en **Luanda (Angola)**, junto con la Embajada Española de Angola, para incrementar las oportunidades de cooperación entre las universidades de ambos países.

Tras una jornada de sesiones, mesas redondas e intercambio de experiencias, así como reuniones con autoridades locales, se pudieron sacar las siguientes **conclusiones**:

- Las universidades angoleñas mostraron mucho interés en incrementar su participación en el marco del programa Erasmus+.
- Se reforzó la relación con el recién nombrado Centro de Referencia Erasmus+ en Angola (*Erasmus+ National Focal Point*).
- Se espera un impacto directo, a través del incremento de solicitudes en la acción Erasmus+ de movilidades internacionales.
- Se espera un impacto a largo plazo, a través de solicitudes más sólidas en Acciones Centralizadas de dimensión internacional Erasmus.+.

En la región de África Subsahariana, en marzo de 2023 han tenido lugar dos eventos en **Dakar (Senegal)** y **Abiyán**

(**Costa de Marfil**) en los que se han organizado seminarios de contacto para fomentar la cooperación entre universidades españolas y universidades de los dos países, especialmente en el marco del programa Erasmus+, además de la **I Feria “Estudiar en España”** con el fin de informar a los estudiantes senegaleses y marfileños sobre la oferta universitaria en España. [Aquí](#) puedes ver los [vídeos](#) de los testimonios de algunos participantes.

En estos dos países la enseñanza del español ha tenido un gran auge durante los últimos años. En efecto, la importancia de la presencia de España en la feria radica precisamente en que Senegal y Costa de Marfil son dos países africanos en los que la enseñanza del español como lengua extranjera **ha cobrado últimamente mucho protagonismo**. De ahí que supongan dos grandes puntos de interés para la atracción de alumnado a nuestras universidades. A modo ilustrativo, en Costa de Marfil estudian español más de 500.000 personas, lo que lo convierte en el país de África con más estudiantes de nuestra lengua. En Senegal estudian español unas 350.000 personas.

En esta feria han estado presentes y han colaborado diferentes instancias de la Administración de los tres países, como pueda ser la Embajada de España en Senegal, la Embajada de España en Costa de Marfil, el Instituto Cervantes de Dakar y el aula del Instituto Cervantes de Abiyán por [parte española](#); por parte de [Senegal](#) y [Costa de Marfil](#), el Ministerio de Educación Superior, Investigación e Innovación de Senegal, el Ministerio de Educación Superior e Investigación Científica de Costa de Marfil, la Universidad Cheikh Anta Diop (UCAD), la Universidad Amadou Mahtar MBOW (UAM) de Dakar y la Universidad Félix-Houphouët-Boigny (UFHB) de Abiyán, así como el *Erasmus+ National Focal Point* de Costa de Marfil. En el caso de Costa de Marfil, destaca además la amplia presencia de rectores.

En relación con la participación de universidades españolas, 11 estuvieron presentes en Senegal y 9 en Costa de Marfil.

Los **objetivos** del seminario y la feria fueron:

- Promover la internacionalización entre España, Senegal y Costa de Marfil.
- Permitir que los estudiantes senegaleses y marfileños se preparen en las universidades españolas para su desarrollo futuro.

- Contribuir a las relaciones científicas, culturales y económicas con Senegal y con Costa de Marfil, así como afianzar el conocimiento mutuo de sus instituciones.
- Crear vínculos entre universidades españolas, senegalesas y marfileñas, así como fortalecer los ya existentes, especialmente en el marco del programa Erasmus+.



I Feria “Estudiar en España” en Senegal y Costa de Marfil.



Por otro lado, se han realizado actividades en el **Norte de África**. En concreto, el SEPIE y la Consejería de Educación de la Embajada de España de Marruecos llevaron a cabo la **VII Feria “Estudiar en España”** los días 6, 7 y 9 de febrero de 2023 en **Casablanca, Rabat y Tetuán**. Si bien España recibe más de 2.500 alumnos/as marroquíes cada año, sumado al número de residentes marroquíes ya residentes en el país, el total supera los 7.000. Marruecos es el país africano con más estudiantes internacionales entrantes en el sistema universitario español, aunque sigue habiendo un gran margen de crecimiento y existe además un interés de Marruecos en extender su sistema de enseñanza superior a otros países.

Al ser un destino ya consolidado dentro del circuito de ferias “Estudiar en España”, el evento ya es una cita habitual para los estudiantes y centros educativos marroquíes. En este contexto, cabe destacar la participación de la Consejería de Educación, el Instituto Cervantes y 23 universidades españolas.



“España, como país cercano a Marruecos, es un destino de estudios muy deseado, por la amplia oferta educativa, y, sobre todo, por el nivel de nuestras universidades y por las oportunidades que ofrece.” [Entrevista al director del SEPIE](#) en el programa “ÁFRICA HOY”, de RNE, 13 de marzo.



Asistieron más del 70 % de las universidades y entes de investigación del país, aportando así una oportunidad única donde presentar toda la oferta educativa de grado, postgrado y doctorado al alumnado marroquí.



Feria “Estudiar en España” en Marruecos.

La participación en estas ferias sin duda **ayuda a mejorar la imagen de España en África** y contribuye a afianzar al español como **lengua de comunicación internacional** y hará posible una mayor presencia de España como actor económico (empresas, inversores, etc.).

En este primer trimestre de 2023, se ha conseguido un gran avance en las relaciones entre España y África. Se puede mencionar, además, una futura participación en la [Feria virtual Study in Europe](#) el 3 de mayo, que estará orientada principalmente a **Ghana, Kenia, y Camerún**, aunque se esperan muchos encuentros más.

Desde SEPIE, seguiremos estrechando lazos de colaboración con África y presentando a sus estudiantes a nuestro país como destino educativo de calidad.